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□本报记者 张晶 盛丽 杨琳琳

靠谱相亲 离青年职工有多远？
相亲是一种社会需求。 在我国，通过相亲建立起婚恋关系的传统由来已久，近几年来，“相亲角”更是火爆于北京多个公园

中。 不过，在“相亲角”中鲜见年轻人的身影，取而代之的是他们的父母。 父母为何选择到公园中为子女相亲？ 青年职工对相亲
交友持何种态度？ 工会如何在帮助青年职工解决婚恋问题中出一把力？ 本报记者就此进行了调查采访。

【现象】
替闺女在公园相了五年亲

五年前， 家住贾家花园的李
先生从单位退了休， 不过很快他
就有了一份新 “差事” ———去天
坛公园， 替闺女找对象。 “不瞒
您说 ， 去的比上班还勤快呢 。”
说起为女儿找对象的过程， 李先
生打开了话匣子。 �

在天坛公园七星石附近， 每
周一三五日上午， 都会聚集着上
百名中老年人， 他们的目的只有
一个 ： 为儿女张罗终身大事 。
“这个相亲角是家长们自发组成
的， 说起来也有小十年了， 据说
成功率并不是很高， 但这完全没
有影响到家长们的热情。” 李先
生说， 在为女儿找对象的这五年
时间里， 他至少替女儿领到过上
百张 “小纸条”。 “小纸条” 是
相亲角特有的产物， 由前来相亲
的家长自己制作， 上面会写着孩
子的名字、 年龄、 户籍、 工作单
位 、 收入 、 身高等基本信息 。
“我们当家长的会先帮孩子筛选
一下， 觉得条件可以的， 才会拿
回家说给孩子， 不过根据我这几
年的经验来看， 纸条上的信息多
少都是带有一些水分的， 比如纸
条上面写着身高是1米8， 可见面
之后一看， 挺多1米75。 所以我
们当父母的只能是帮孩子搭个
桥， 具体情况还要他们自己去了
解 。” 李先生表示 ， 五年下来 ，
女儿见的相亲对象差不多有100
人了， 其中绝大多数是见了一面
之后就不了了之了， 见面超过五
次以上的不超过十个人。 �

“我女儿是老师， 北京人，
各方面条件都不算太差， 可见了
这么多人 ， 就是没有一个能成
的。 眼看着女儿岁数越来越大，
我跟孩子他妈急的啊 ， 都失眠
了。 后来， 我也想过是不是这个
平台不靠谱， 可是不来这儿找，
我们又能去哪儿帮孩子找呢 ？”
说到这里， 李先生不由得叹了一
口气。

相亲方式老土遭年轻人排斥
说到相亲的话题， 记者在调

查中发现， 不少单身青年对这种
找对象的方式有些排斥。 拒绝的
理由也多集中在工作忙、 感觉这
种方式 “老土” 等。 三十岁的赵
媛已经多次拒绝母亲为她安排的
相亲， “我哪有时间和这事一次
次较劲， 一堆工作需要做， 时间
都安排的满满的啦。” 赵媛不喜
欢相亲， 一来是父母这种找亲戚
朋友介绍对象的方式， 很耽误时
间。 再有， 她觉着面对面和一个
不认识的人坐在一起， 又吃饭又
聊天的方式实在有些落后。 “基
本是又耽误时间， 又浪费体力和
精力。”

赵媛在同学和家长的安排
下， 也相亲过几次。 “介绍人说
的都特靠谱， 之后双方就约定在
个餐馆啊见面。 见到后， 聊聊都
是和说简历差不多 。” 赵媛说 ，
“其实， 我这个年纪不结婚不找
对象的人不少 ， 大家不是不想
找， 主要是现在人工作都很忙，

生活圈子也比较窄， 所以拖着拖
着也就成了大龄男女青年。” �

见面相亲别扭， 不少年轻人
对家长安排的相亲有些排斥。 调
查中， 记者发现， 一些新的方法
近些年开始应用在相亲中。 “你
们先加个微信， 聊聊， 这不耽误
时间吧。” 王晓在同学的介绍下，
准备开始相亲之旅。 和传统的见
面相亲不同， 王晓选择加微信聊
天的方式。 �

“有时介绍对象， 上来就说
是相亲 ， 会让双方都显得很拘
谨 。 太有目的性了 ， 反而会失
败。” 王晓说， “现在年轻人都
爱用微信， 介绍对象时也可以用
这个方法， 双方加上， 然后找话
题聊聊， 还可以通过朋友圈发的
照片、 文字的， 了解对方多个侧
面。 也不太耽误时间， 要是合适
再进一步见面聊。 不合适， 可以
删去微信。”

【探访】
女孩看照片男孩看车房

上周日， 记者到天坛公园七
星石进行了实地探访。 当天天气
十分炎热， 但仍有上百名家长来
此为孩子相亲。 写有孩子基本信
息的卡片被家长们整齐的码放在
地上， 记者在现场转了一圈后发
现， 女孩的家长占到七成左右。
女多男少， 男孩的家长自然成为
了这里的抢手货。 �

“有闺女的照片吗？” 作为
稀缺资源的男方家长， 身旁常常
会围着三四名女方家长， 在看过
女 方 提 供 的 基 本 信 息 后 ， 他
们 大 多 会 先 问 这 一 句 ， 如 果
对女方的相貌满意 ， 他们会主
动介绍自家的情况， 内容无外乎
是房和车。 之后， 双方家长会互
相递 “小纸条”。

“今天拿了6张纸条啦， 其
中有一个我特别满意， 是个幼儿
园老师， 我准备回去重点跟儿子
说说。” 前来替儿子相亲的李阿
姨说， 之所以冒着酷暑跑到公园
里来帮孩子相亲， 是因为她觉得
这种方式靠谱， “毕竟是孩子的
终身大事 ， 双方家长先见上一
面， 替孩子把把关， 我这心里比
较踏实。” �

记者现场询问了多名家长为
何选择到公园替孩子相亲， 他们
的理由无外乎都是 “孩子平时工
作忙， 交际面小” “双方父母先
见面聊聊， 比孩子在网上自己找
靠谱” 云云。 ���

【破解】
工会牵红线 靠谱又新颖

如何为单身青年搭建起靠谱
且易被接受的交友平台 ？ 近几
年 ， 工会一直在不断探索 、 实
践。 不久前， 海淀园工会工委举
办了一场名为 “我和草原有个约
会” 单身青年联谊暨活跃会员线
下活动。 吸引了来自百度时代网
络技术等园区非公高科技企业的
66名单身青年参加。 �

活动采取由基层企业工会统
一组织报名的形式， 确保了活动
的可靠性。 而为了增大牵手成功

率， 活动还别出心裁地将活动地
点选在了张北草原， 并将以往一
天的活动行程延长为两天。 �

“我们交友范围比较狭窄，
工会工委组织的活动为我们搭建
了平台， 使我们有这样难得机会
遇到人生伴侣 ， 为活动点赞 。”
“感谢工作人员的辛苦付出， 活
动安排十分符合园区年轻人的喜
好。” 在活动调查问卷上， 参加
者写下了自己的真实感受， 并认
真提出了意见和建议。 �

海淀园工会工委相关负责人
表示， 从成立北京中关情缘婚姻
服务中心 ， 到开设独立婚恋网
站， 再到购买社会服务开展室内
活动， 十余年来， 海淀园工会工
委不断探索以园区职工需求为导
向的 “青年婚恋 ” 服务形态 。
“一次报名、 多次搭线、 多元互
动、 多渠道联络、 多平台交流”
的户外单身青年联谊模式， 也成
为海淀园工会工委以 《中长期青
年发展规划 （2016—2025年 ） 》
为指导， 基于园区创业创新环境
不断优化以及青年职工思想观念
日趋多元 、 多样的新特点新变

化， 做出的调整和尝试。
“他们叫我 ‘金牌红娘 ’，

因为我只要一有时间， 就和他们
聊恋爱技巧； 一有机会就向企业
工会主席 ‘推介’ ‘打听’ 靠谱
的单身青年 ， 甚至发动工作同
事、 亲朋好友。” 海淀园工会工
委 “红娘” 邱从容如是说。 “一
次联谊活动， 仅仅是开始， 后续
将不断帮助牵线 ， 让他们早日
‘脱单’。” ��

【声音】
树立正确的恋爱观

北京职工婚姻家庭建设
协会会长马淑芹

如今，80后已经成了职工中
的主力军，90后也步入了职场，然
而如何成功脱单成了摆在大多单
身青年职工面前的一道难题。 职
工的问题就是我们工会关注的焦
点，组建和谐、美满家庭就是我们
婚姻家庭建设协会的重任。 所以
我们通过形式各样的职工联谊
会，吸引了越来越多的职工参与。

在北京， 生活节奏很快， 职

工们的生存压力大， 很多职场人
都把更多的精力用到了奋斗打拼
上， 这常常成了推迟婚恋年龄的
一个方面。 此外， 很多人的生活
圈狭窄， 与外界交流的较少， 碰
见自己心仪对象的机会比较少，
单身职工常常抱着宁可单身也不
凑合的心态也导致了一些人迟迟
找不到另一半。 �

其实找到人生的另一半并不
难， 只要单身职工们树立正确的
恋爱观， 迈开腿多与人交流， 总
能找到合适自己的。 在现实中，
有些单身职工不够积极、 主动，
家长只有干着急。 在举办的职工
交友联谊会的现场， 有的职工过
于腼腆。 在交友活动中， 参与游
戏的积极性不高。 我们每次举办
的活动都是有针对性的， 就是为
了更好的帮他们尽快找到对象。
交友活动中的游戏也是为了加深
他们彼此的了解， 成就姻缘的可
能。 这时候就要放开了， 主动找
喜欢的人聊天， 留电话， 说不定
一见钟情就在此刻发生， 一切皆
有可能。

对女孩来说， 很多女孩子都
要求有车有房， 其实这都不是重
点 ， 关键看这个男孩有没有后
劲。 其次， 还要注意男孩的内在
因素。 就算有的男孩没有车、 没
有房， 但是不妨给对方个机会，
也给自己一个机会。 通过与他交
往， 留心的观察， 说不定能找到
自己的白马王子？ 要学会相互关
爱， 相互取暖， 那么还有什么严
寒是过不去的呢。 相信未来通过
你们的共同努力， 面包、 房子都
会有的。 �

而对男孩来说， 也不要把自
己的眼光放太高， 有的男孩看女
孩总想着要小十岁八岁， 还要长
得漂亮。 其实这些都不务实， 要
选 贤 德 的 ， 有 传 统 美 德 的 ，
年 龄 相 当 或 者 大 上 一 两 岁 的
都 能成就好婚姻 。 每年北京职
工婚姻家庭建设协会都会举行形
式各样的相亲活动， 现在已经成
了工会服务职工的一个品牌服
务， 希望大家能够珍惜工会给大
家的缘分。


